

# 稱讚一一七二一號

一〇一五年八月一日發行

※八月十一日(火)～十六日(土)まで鹿児島稱讚寺の盂蘭盆会法要で留守いたします。ご承ください。

## 盂蘭盆会法要のお知らせ

日時 八月十七日(日)午後二時

発行 浄土真宗本願寺派 稱讚寺  
〒一二一、一〇〇七五  
東京都足立区一ツ家三丁目五番一〇号  
TEL ○三一五二四二一、一〇一五  
FAX ○三一五二四二一、一〇一六  
H P shousanji.com

無慚無愧のこの身にて

まことのところはなけれども

弥陀の廻向の御名なれば

功德は十方にみちたまふ

『正像末和讃(悲歎述懐讃)』

今年の夏は一段と暑さを感じ、全国いたるところ

で、熱中症警戒アラートが鳴っています。皆さま、ご自愛いただき、涼しくしてお過ごしください。また、コロナも流行つておりますので、手洗い、うがい、換気もお忘れないようにしてください。

さて、日本の夏と言いますと、お盆、広島・長崎の原爆投下、終戦記念日と、いのち、を考える機会が多くあります。

お盆は『仏説盂蘭盆經』で、お釈迦さまのお弟子の目連尊者がそのお母さんを救うお話が由来となっています。



お釈迦さまは、あなたがどんなに母親のことを思って、その思いに神々が同情しようともどうすることもできませんと應えられます。しかし、七月十五日(旧暦)、僧自恣の日(仏歡喜の日)に、懺悔する僧侶たちに、衣食住の物をお供えすることによって、あなたの母親をはじめ、七代前の先人の方々も救われていきますと説かれました。

目連尊者は、言われるとおりに、懺悔している僧侶方に、お供えをして回りました。すると母親をはじめ、七代前の先人も悉く救われて、いく様子を目連尊者は目の当たりに拝見し、お釈迦さまに、「人ひとも、この私と同じように「仏・法・僧の三宝に帰依する」とことによって、救われていくのでしょうか」と伺いました。

お釈迦さまは、その問い合わせに大変お慶びになられ、「善いことを聞かれた。正にその通り、懺悔する僧侶方に供養することによって、救われていきます」と應えられました。と言うようなお話です。

インドでは、旧暦の四月十六日から七月十五日までの九〇日間は雨季のため、安居といって僧侶たちは、殆ど家屋の中で過ごし、勉学や修行に集中していました。

痩せ細った母親を助けようとしたが、どうすることも出来ませんでした。目連尊者は、お釈迦さまに相談します。

いても自ら助けに行こうとすれば、己自身の命も危険にさらされれます。

用した「阿闍世の回心物語」の中に出てきます。父王を殺した阿闍世は罪の重さにうろたえて、まし

「裁きの自己」にひかりが当たることによって、「裁きの自己」が自覺化される」とである。その転換を

また、安居中の僧侶の食事のお世話をしていたのは、周りの在家人びとでした。雨の降る中、小走りに食事を届けていたことでしょう。

雨季の期間は洪水等の災害で命が奪われる一方、また命が誕生する時期でもあります。食事を僧侶に届けるため、小走りする人びとは、知つてか知らずか、今、誕生した誕生しようとした命を踏みにじっていたのです。

た。「耆婆がやつてきて、後悔と罪責に苦しむ阿闍世に向かって、罪の正当化はせず、苦しむ阿闍世を、苦しむのは当然だと、共感する。それが人といふものの証であり、それを失つたら人間ではない」と。この共感を得て、阿闍世はお釈迦さまへ導かれる。お釈迦さまは、慚愧に苦しむ阿闍世に向かって、お前に罪があるのならば私にも罪があるのでと言う。これは何を言つているのかと言えば、お釈

引き起<sup>こ</sup>したもののが、お釈迦さまの謝罪である。これは一言で言えば、「お前には罪はない」ということだ。この表現は、六人のインド思想家の「罪の正当化」と似ているが、微妙に違う。親鸞聖人の引用の意図は、……の「阿闍世の回心物語」は、カウントセリングノートのように見える。つまり、阿闍世のこのころの変遷を後から記録したものだ。だから、お釈迦さまのこのひょうげんが、もし「慚愧」を経

そういう期間を過ごした僧侶たちは、旧暦の七月十五日、雨季があがる、安居の最終日に一斉に外出して、思い思いに、安居の期間、奪われた命にまた奪つた命に、「懺悔」するのです。「懺悔」について、ご和讃の「三品の懺悔」の左訓に「上品はまな」とり血を流し身より血を出す。中品はまなより血を流し身より汗を流す。下品は涙を流し髄にころが徹るをいふ」と解説されております。また、「懺悔」と似た言葉として「慚愧」があります。「例文買取センター」で検索したら、「懺悔」とは、他人や特に神仏の前で罪悪を告白し悔い改めることを意味するそうです。また、「慚愧・慙愧」とは、自分の見苦しさや過ちを反省して、心に深く恥じる」とですが、神仏や他人に告白する意味あいはないそうです。**「慚愧」**の言葉がよく使われる場面は、自分が心から恥ずかしく思うこと、恥じ入ることを表現するときであり、「慚愧に堪えない」「慚愧の極み」「慚愧の念」などの慣用表現があります。

真宗大谷派因遠寺<sup>ご</sup>住職の<sup>ご</sup>法話「慚愧と懺悔の違い」には、「慚愧」とは、反省・後悔の思いであり、このところは人間が人間であることを裏付けようなどあると『涅槃經』に出てくる耆婆は述べる。「これは親鸞聖人が『教行信証』信巻に引

迦さまの謝罪である。阿闍世が罪を犯すような因縁を作つてしまつたことへの謝罪である。この謝罪を経て、阿闍世は「慚愧」から「懺悔」へと深まつていく。そしてあらゆるひとが苦しんでいるなら、その苦しみの大難を、我が大難としようとして立ち上がる。これが「無根の信」と評される。……「慚愧」とは、人間的な感情であつて、これは人間である限り止めることはできない。しかし、「慚愧」にも深さがある。あつて、「しまつた！悪いことしちやつたな」という程度の後悔もあれば、「取り返しの付かない罪を犯してしまつた。これは死んでも詫びることができない」という深い慚愧もある。阿闍世の慚愧は、後者の慚愧だろう。心身症にまでなり、身体の膿からは悪臭が発するまでに苦しんだ。しかし、「慚愧」はどれほど深くとも、それは「懺悔」ではない。「慚愧」とは自分の過去の所業を後悔し、その罪を帳消しにしようとするところだ。つまり、罪と自分を切り離して、罪無きものになろうとする「善人根性」である。『歎異抄』(第三条)で言えば「自力作善のひと」である。私は「慚愧」のところを引き起こすものを「裁きの自己」と呼んでいる。「慚愧」とは自己が犯した過去の所業を後悔している、その奥に隠れている「裁きの自己」が見えない。「懺悔」とは、

過しなければ「懺悔」には結びつかなかつたかも知れないのだ。そこには老婆が「慚愧」への共感を経て、「慚愧」を深化させたことで、「懺悔」に導かれる道が開かれたのだ。だから、阿闍世は、思つても見なかつたところから降つてきた、「お前には罪はない」というお釈迦さまの言葉を、驚きをもつて受け止めたに違ひない。「汝、父を殺して、まさに罪あるべくは、我ら諸仏また罪ましますべし」(『教行信証』信巻)だ。阿闍世が父を殺さなければならぬ必然性は私にもあるとお釈迦さまが発言することで、阿闍世の罪と共に担われた。ここで阿闍世の無罪性が成り立つのだ。この無罪性が成り立つことによつて、あらゆる罪と一体化する器が用意されたことになる。この無罪性とは、「そるべき業縁のもよほざば、いかなるふるまひもすべし」という歎異抄(第一三條)の意味に通底する。罪を作るか作らないかは、業縁が決定することであつて、自分にはそれを云々する権限はないということだ。だから業縁が主体であつて、自己はそれに従つているに過ぎない。

「こう」だ。だから悪いことをした自分を裁き、罰し、今まで突き抜けなければ「大我」にはならないと

その自分を自分自身から切り離して、清いものにならうとする。その構造が見えたとき、「裁きの自己」が対象化され、裁きの効力を失う。それは罪を免れたのではなく、罪と一体化したことだ。『蜘蛛の糸』で、地獄から這い上がろうとした健陀多が、糸を切られて地獄に舞い戻つていったのと同じことだ。彼は地獄に墮ちることによつて救われたのだ。

そこは一切衆生の苦悩の場所であり、そこ以外に救いの必然性はないからだ。もし健陀多が極楽浄土へ這い上がれたとしても、そこに救いはない。極

楽浄土は救いの必然性が消滅した場所だからだ。阿闍世の言い方は「我常に阿鼻地獄に在りて、無量劫の中に諸々の衆生のために苦悩を受けしむとも、もつて苦とせず」(『教行信証』信巻)だ。なぜそ

う癒えたのかと言えば苦悩を救つてくださる阿弥陀さんに出遭つているからだ。『涅槃經』はお釈迦さんと書かれているが、親鸞聖人が見ているお釈

迦さんは、どこまでも「教主」であり、「教主」は阿弥陀さんだ。救いの道理を説かれるのはお釈迦さ

まだが、救うのは阿弥陀さんの仕事だ。「懺悔」とは・今まで許せなかつた自分が許せたということだ。しかし、それは罪の正当化とは違う。罪と一

体化することで許されたのだ。縁次第では、何をしかずか分からぬ恐ろしいものが自分だと目覚めたのだ。・相田みつおさんの「いいことはおかげ

さま わるいことは身から出たさび」・初め私は、相田さんのこの言葉こそ宗教倫理の極致だと思っていた。「わるいことは身から出たさび」つまり悪いことはすべて自分自身の自己責任だという考え方だ。それは確かにただしいのだが、まだそれは「小我」の次元のことではないかと感じた。本当は「よいことも わるいことも みんな阿弥陀さんのせい」

にまで突き抜けなければ「大我」にはならないと思つた。罪を自己責任と受け止めるのは、まだ「慚愧」の次元だ。そこかで自分で自分の罪は引き受けられるものだ、引き受けねばならないという傲慢が潜んでゐる。その底が突き破られると「善い事」が潜んでゐる。それが無責任やないかと見えてしまうのは、そのひとつがまだ

「小我」の次元にあるからだ。「小我」が見れば「さるべき業縁のもよほさば、いかなるふるまいもすべし」という言葉も無責任主義に見えてしまう。本当

は、この言葉は「大我」の次元を表現した言葉なのだ。一言で言えば、「絶対他力」ということになる。任じやないかと見えてしまうのは、そのひとつがまだ

そうやつて「慚愧」の残滓(ざんさい)がすっかり取られ払われて「軽微」になる。「大我」の次元とは、私動かされて動き、考えさせられて考へる次元だ。

が「一人一世界」と呼んでいた世界だ。そこは「業縁」のみで蠹(うごめ)く世界であり、人間の意志を信頼しない世界だ。今まで「自分」と呼んでいたものが客体になり、「阿弥陀さん」が主体となる。』

## 口語訳

第三には、諸々の聖者たちは、またこう表白せられる。我等は曾(かつて)悪しき指導を受け、仏法を誇り邪道に陥つた。そのため長い間修行をしたが其の障りを離れることができなかつたのである。しかるに後に善き師友に近づき念佛することを教えられ、それで能くすべての障りを離れ悪道から解脱することができた。この大恩を思つては佛を離れまいと願うのである、と。

## 特集 金子大榮師の「領解」(5)

### 『親鸞の人生観』 教行信証真仏弟子章

金子大榮 法藏館 一九六六年 初版

## 一 さわりなき道

本文 第三に、もうもうの菩薩ありてまたこの言

をなさく「われ因地にして「惡」知識にあふて般若を誹謗して惡道に墮しき。無量劫をへて余行を修すといへども、いまだいづることあたはず。のちに一時にいて善知識の辺によりしに、われををしへて念佛三昧を行ぜしむ。そのときに、すなはちよく、しかしながらもろもろのさはり、まさに解脱をえしむ。この大益あるがゆへに、願じて仏をはなれず」と。乃至

## 親鸞聖人の御和讃の 無慚無愧のこの身にて

弘徳は十方にみちたまふ

とあります。親鸞聖人は徹底的に自己内省なさつた方と伺つて参りました。自分の心に少々の善い心(相對的)があつた?とも起つた?とも、自分に「は慚愧」の心は無いと言いきられたのは、「謙遜」からと思っていましたが、そうではなく、「自力」を徹底して除こうとされるお姿だったのです

世尊によりて、われらの法身の長養されたことは

遠い昔からのことであつた。されどその長い間、わ  
れらは素直にその教化を受け入れていたのではな  
い。かえつて聖旨に反けることが多いのであつた。そ  
れがいつどうして師教に親しむようになつたかと言  
えば、善知識に「念佛せよ」と教えられてからであ  
る。ということが聖者たちの表白である、と。これ  
が『智度論』に念佛を勧められる第三の理由であ  
る。

一

「」に「悪知識にあつて般若を誹謗して惡道に墮つ」といつてある。その惡知識といふは、悪い人といふことではなく、また知識のない人ということでもない。ひろくいえば仏法を軽んずる人であり、特に般若(智慧)を身につけない人である。

その人は如何に物知りであり徳義を重んずる人であつても、善知識とはいわれない。その人の説では人間共に救われず、自他の罪障を除くことができぬからである。その意味において悪知識といわれるのである。

したがって、その悪知識に会い「般若を誹謗する」ということは必ずしも仏法を誹ることではない。眞実的道理を受け入れぬことである。一切の問題は知識で解決できると思うていることである。また特に「般若を誹謗す」という語に留意すれば、般若の智慧なくとも仏道の修行ができると思うことでもあろう。それが思うようにはならず、かえつて悪道へと陥らしめているのである。

しかしれば、ここに悪道というは、先にいう地獄・餓鬼・畜生のことと解してよいであろう。愛と憎しみを離れることのできない（地獄）と、有財と無財と拘わらない生活苦（餓鬼）と基本人権を主張しながら平等感に住し得ない不満（畜生）とである。闘争（阿修羅）もそれで絶えることはないのであろう。その悪あがきは知識と修養とでは解消されない。

悪道の苦は知識だけでは解消されない。知識のな  
し得る」とは、外から情勢を整えることだけで  
ある。したがって内から悪道を離れるとは、人び  
とそれ自身の心がけによらねばならない。その心  
がけこそ修養といわれ、また道徳と言われているも  
のである。そこから善人と悪人ということも分別  
せられるのである。当然の常識である。

悪道の苦は知識だけでは解消されない。知識のなし得ることは、外から情勢を整えることだけである。したがつて内から悪道を離れることは、人びとそれ自身の心がけによらねばならない。その心がけこそ修養といわれ、また道徳と言われているものである。そこから善人と悪人ということも分別

その「余行」とは、一応、六波羅蜜のうち、般若を除いて五行（布施・持戒・忍辱・精進・禪定）と解してよいのであろう。その五行が不十分であつても般若があれば解脱（さとり）は得られる。されど般若が無くば五行だけでは涅槃をさとることができるない、ということが龍樹の唱説するところであつた。それを推求すれば智慧によらない人格の訓練というものは成立しないということである。その人の「こころ」は、いかにしても自負とかたよりとを離れることができぬからである。厳肅に自行をただしくするものは、他人に親しむことができず、忍辱は「ならぬ耐忍をする」とことなり、精進は頑張ることとなる。それでは中道とはいわれない。

禅定も妄念・妄想をどうする」ともできず、外に謙遜をあらわすことは、内に慢をかくす」とあり、自信を強めようとすれば、かえつて疑惑の弱さを感じることとなる。それでは涅槃に到る」とは

かえつて罪障を内攻せしめ、いよいよ人生を混迷に陥らしめる。

できない。」こうして自善他非の感情は、とくに道徳を「ハナハナ」す心に深くなるのではないであろうか。

この事実を道綽は、『智度論』によりて、また次のように記述している。人間には貪・瞋・痴の障りがあり、その障りを除くためにそれぞれの行がある。されど貪を制する意志では瞋・痴を除くことができず、瞋を和らげる感情では貪・痴は解けない。また痴を離れる知識だけでは貪・瞋をどうすることもできぬことである。したがつて貪・瞋・痴の障りを除くためには、三行を並び行わねばならぬのである。

されど三行を修するということは、結局はその一行も成就しないということにならぬであろうか。知育・德育・情操教育といつても、その限界があるようである。

しかるに念佛のみが貪・瞋・痴の一切の障りを除くことができる。それを「」では「一時にをして善知識の辺によりしに、われををして念佛三昧を行ぜしむ。そのときに、すなはちよく、しかしながらもろもろのさはり、まさに解脱をえしむ」と説かれているのである。善知識とはいうまでもなく諸仏世尊であり、師友の教である。その勸化により念佛することとなつて、はじめて修行で除かれなかつた反作用的なさわりから解脱することができたといわるのである。それはどうしてであろうか。

三

あつた。それは「空」と「無限」、(アミタ)とは分別する。

へきものでないからであつて、空に限定のできぬものである。われらの無限を思慕する、いふは虚心

である。これすなわちただ念佛によりてのみ事物に執えらるるいこから解放されるゆえんである。

知識は周囲の情勢さえ整えれば人間は道徳的であり得ると思念し、修養はこころしだいで人生派

幸福になり得るという予定の上に行われる。されどそれはあきらかに自他・内外の因縁をしらないつづつみだべつみだべつつ。」こうして美琴

ものといわねはならぬのである、「やがてお業縁のよほせば、いかなるふるまひをも」するわれらは、周囲の皆が「かみそり」の如きの情熱

は周囲の情勢に動かされたから、しかもその情勢に順応するものは自身の性業であることを感ぜざるを擧げ。しづがつこには、自由を賣ひはず也。

るを得ない。しかがてこれは、自己を貢いで他人を咎めず、不安の世界にありても、平常の良識を失わぬ、道がなくてはならぬのであらう。

それでなくては人間生活は成立しない。その道を教えるものが般若の智慧であり、念仏三昧である。

これによりて般若の智慧あらば、おのずから我執を離れて愛欲も怒りも癡かさも仏道となると説か

れた(『智度論』六)。仏教は無我を説くといつても、それは知識や修行で達せられるものではない。そ

の反省をもつ聖者たちは、無我といつても我執の除き難いことを悲しむ自己崩壊にほかならぬと感

じ、また我と無我との不二なるを無我の義とすとも思想せられたのであつた。されど眞實に因縁をや

とる者にとりては、人生の事実そのものが執著をゆるさないようにできていることを思い知らずには

おれぬのではないであろうか。  
まことに因縁をさことる智慧あらば、人生に隨順し

つつ人生を超越することができるにちがいはない。貪・瞋・痴もその智慧の念佛の機縁となり、おのずから不斷煩惱得涅槃の身とならしめられるのであ

四

しかるに『智度論』には、さうに留意すべき説がある。それは余行ではただ現在の障りを除き得ても過去・未来の障りを除くことができない。ただ念佛三昧のみが、過去・現在・未来の一切の障りを除くといふことである。

思い出は如何に悲しくとも、それは無駄なものではなかつた、愧すべき罪業も今日の自覺へと導いた機縁であつた、というよろこびとならしめるものがなくてはならぬのであろう。思えば久遠の暗を照らせるものこそ、大悲無倦の光であつた。その光を感知するもの、それが念佛三昧である。

その念佛三昧によりてこそ、眞實に現在の障りも除かるのである。過去も未来も現在の深みにあるものであるからである。

五

こうして私は聖者たちの表白を領解する」ことが  
できた。しかし私の経験は短い一生であり、聖者た  
ちの身証は「曠劫已来」「無量劫を経て」のものであ  
る。しかれば凡夫の一生の経験と聖者の永劫の身  
証との対応を感じせしめるものも念佛の徳にある  
のであろうか。

て個人的のものではないという事実がある。それは聖者たちの無量劫を経ての経験であつたといふことが証明しているのである。かえつてまた聖者たちの無量劫を経ての身証は、今日のわれらの念佛生活に疑いながらしめるためであつたといたぐべきものであろう。ここにわれらの道を聖者たちの経験として説かれた論旨があるのである。

こうして、われらの求道の一生も、聖者たちの永劫の修行に帰一せしめられるのであろう。悩めるときは長く、安らかなる日々は過ぎやすい人生で

ある。しかれば一生を長いと感ずるも短いと思うことも、矛盾ではないであろう。それが人身の性格である。こうして今生の過去において無量劫を内感し、現身の未来において永遠の世界を思慕せしめられるのである。短き人間の一生において悠久無限の法界に遊履す、それが念佛生活である。

## 浄土真宗のビハーラケアを考える

今回も、『アジャセ王の救い』(鍋島直樹氏著)より阿闍世が救われていく相(すがた)を伺つてみたいと思います。

### 6 祈尊の月愛三昧

それから、慈悲に満ちた祈尊は、阿闍世のために月愛三昧に入り、入り終わつて、大いなる光明を放つた。その光は、清浄ですがすがしく、阿闍世王のもとに至りとどいてその身を照らした。すると、全身に広がつていたできものは、たちまちに癒えていた。

### 7 アジャセ王の問い合わせ「なぜ私のような悪人が救われるのか」

阿闍世王は耆婆にこう尋ねた。  
「あの方は、天中の天である。祈尊は、どのような因縁があつて、このような私のために、清らかな光明を放つてくださるのである。」

「王さま、今、如来が光明を放たれたのは、王さま〈物語の意義〉

のためになさつたと思われます。王さまは、「自分の身の身と心を治療するものがこの世界にはいな」とおっしゃいましたので、如来は、この光明を放つて王さまの身体をまず治され、それから王さまの心を救おうとなさつておられるのです。」  
阿闍世王は、耆婆に話した。  
「如来は、なぜ私のようなものに会つてくださり心配してくれるのであろうか。」

すると耆婆は、阿闍世王にこう答えた。

「たとえば、一人の親に、七人の子どもがいたとしましよう。その七人のうちで一人が病気になれば、親の心は平等でないわけはありませんが、その病気の子をとくに心配するようなものです。王さま、如来もまたその通りです。あらゆる衆生を見ておられますから、罪あるものに対して、とくに心をかけてくださり不放逸のものに、心をかけられることはないのです。不放逸のものとはどういうものであるかというと、初地から六地までのひたすらに道を修める菩薩のことです。王さま、私たちも、あらゆる衆生に対しても、生まれや老若や貧富の違い、時節、日の善し悪しなどで見られることがなく、手仕事をしている人であるとか、低い身分であるとか、召使いであるとかを見比べられるのでもありません。たとえば、王さまのおこされた慚愧の心のように、善の心をもつた人を、ただご覧になるのです。そして、もし善の心があるなら慈しんでくださるのです。王さま、この光明は、如来が月愛三昧に入つて放たれたものに違ひありません。」

「」  
ここでは、耆婆が説明しているように、ひとえに罪悪深重の凡夫を救うために仏は存在する。  
「なぜ悪人を救うのか」という問いかけは、この七人の子どもの中に病気の子どもがいた場合の譬喻に集約されている。すなわち、七人の子どもたち一人が病気になつたとき、親にとつては、七人とも同じようにかけがえのない存在であるが、今、病気で苦しんでいる子どもに、親の愛情がもつとも注がれる。ちょうどこれと同じように、仏は、いつもすべての衆生の幸せを願つてゐるけれども、今、自らの悪い行いを深く後悔し、その罪に悩んでいるものを心配して、仏が慈しむのである。この譬喻もまた、「悪人正機」、「唯除」の救いの根拠である。ただし、この譬えは、阿闍世の父を殺した罪悪をないものにしようとする弁明ではなく、罪に心閉ざされた人間が、罪を見つめながら更生していくことを願つた、仏の大悲を表現したものである。  
仏は、生きとし生けるものの幸せを平等に願つての平等とは、生まれ、年齢や時節、貧富、職業、差別、偏見などの執着をすべてとりはらつた、この譬えは、阿闍世の父を殺した罪悪をないものにしようとする弁明ではなく、罪に心閉ざされた人間が、罪を見つめながら更生していくことを願つた、仏の大悲を表現したものである。  
重要なことは、仏教における平等とは、取り扱い方の公平さをいうのではない。平等とは、相手と自己とが確かにつながつていると実感するところに生まれてくる。祈尊が、この罪深い自己を決して見捨てていなかつた、いやむしろ、今もつとも時間を持て自分で自己を心配してくれている。そういう祈尊と阿闍世との深い心の絆が生まれることが平等であり、悪人正機の思想である。悪人正機とは、仏と煩惱を抱えて苦しむ自己のあいだに、いのちの絆がしっかりと結ばれていることを意味する。

## 8 月愛三昧の意味—闇と光の共存

阿闍世王は、耆婆に尋ねた。

「月愛三昧とは、どのようなものをいうのですか。」

耆婆は応えた。

「たとえば月の光は、すべての青い蓮の花を鮮やかに咲かせます。ちょうどその月の光のように、月愛三昧は、衆生に善の心をおこさせます。王さま、月愛三昧は、衆生に善の心をおこさせます。おこさせます。ちょうどその月光のように、月愛三昧はさとりへの道を修めるものの心に喜びを起させます。月愛三昧は、最も優れた善であり、甘露の味わいであり、すべての衆生が願い求めるものであります。」うしてまた、月愛三昧と云うのです。」

### 〈物語の意義〉

月愛三昧(the Samadhi of Moon Radiant Love)とは、一体何を意味しているだらうか。

月愛とは、あたかも月の光が闇医を照らし包みむように、清らかで優しい慈愛を象徴し、三昧とは「等持(とうじ)」「禪定(ぜんじょう)」「靜慮(せいりょ)」などと訳され、心を静めて、一つの対象に集中し、心を散らさず乱さない状態、瞑想を意味する。

仏教においては、太陽の光、日光は、仏の智慧のメタファーとして、月光は、仏の慈悲のメタファーとしてよく用いられている。日光には、暗闇を晴らすという照破性、ものを育てるという調熟性があり、眞実にめざめさせる智慧の働きが込められている。これに対して、月光には、夜の闇をなくして明るくするというよりも、闇を透明な月の光で静かに淨めていくという清浄性、気がついて見上げれば、月が

優しく自己を包み込むような優美性があり、独りぼっちの自己を包摶する慈愛の働きが、もつて病に倒れ、誰も救うものがなく、孤立して苦しむ阿闍世にとって、暗闇を照らす月のような存も、力になつたことだろう。そして光に照らされたかできものが、熱氣を発し、心も混乱していたため、まずは阿闍世の身の苦しみを、月愛三昧によて和らげていったのである。

もちろん、今までなく月愛三昧とは、阿闍世の身体中にできた瘡(かさ)を、超自然的な能力を用いて、釈尊が治療するということを意味しているのではない。それでは月愛三昧は、何を象徴しているのであるうか。

この月愛三昧には、二つの深遠な意味がある。

一つは、月愛三昧とは、アレコレ言わないで、相手のありのままの苦しみを黙つてそばで受け止める

慈愛を象徴している。言ひ換えれば、判決を下さない寛容さ、無条件の優しさ、わけへだてない慈悲を意味している。それはちょうど、月の光が、何も言わずに、私たちを静かに優しく照らしてくれぬよ

うなものである。このように月愛三昧は、釈尊が、長い間黙つて、阿闍世の苦しみに寄り添つたことを示唆している。言葉で慰めるのではなく、そこにして、沈黙の中で相手の苦しみに共感する、これは、苦しみの禍中にある人間にとって、とても心強い」とある。

“Not doing but being”、「何かをする」とではなくて、やがている」

これが月愛三昧の真意である。人が深い悲しみにあって、月光には、暗闇を晴らすと

必要である。苦しいときに必要なのは、言葉の要らない心の絆、月の光のような柔軟な慈悲である。釈尊は、阿闍世にとって、暗闇を照らす月のような存在になったことだろう。そして光に照らされたから、阿闍世は、自分自身の深い影に気付くことができたであろう。

もう一つは、月愛三昧とは、言葉を必要としない心の触れ合い、世俗の言葉を超えた瞑想が、大変重要なことを象徴している。人は深い悲しみや辛さのうちにあるとき、その心境を文章で表現することはむずかしい。言ふにいえない苦しみに沈む阿闍世にとって、自らの感じている罪や後悔、地獄への恐れを、言葉にしてうまく話すことはむずかしい。また話すことでかえつて自らを傷つけ、不安がふくらみ、破滅に陥つてしまふこともあるかもしない。

したがつて、本当の悲しみが表現できないとき、言語外接觸、言葉のいらぬ人間関係が育つていくことが、大きな力となる。人は自らが逆境に陥つたときに、世俗社会の偽りや空しさを痛切に感じやすい。世俗社会のあふれかえる言葉や喧噪(けんそう)から離れて、出世間の静けさを求めるようになる。それはちょうど、どうしていいかわからないくらい悩んでいるときに、静かな本堂に入り、仏の前で坐し、ただ念佛することを通して、少しずつ眞の自己に気づいていくことができるようなものである。ただ念佛するとき、阿弥陀仏の慈悲の光に包摶されて、人は自らの愚かさを深く信知することができるように、阿闍世は釈尊の月愛三昧の光に照らされて、静寂さのなかで、自己の罪に向か合うことことができたのである。

これが月愛三昧の真意である。人が深い悲しみにあって、月光には、暗闇を晴らすと

あるときはないでも、自分自身を静かにぶりかえり、素直になれるとのできるような、よき聞き手が

## 9 爪尊の説法

そのとき、爪尊は弟子たちにこう説いた。

「どのような人びとも、さとりに近づくためには、まず善き友を縁とするのが一番である。阿闍世が耆婆の言葉に従わなかつたら、来月の七日にはきっと命が尽きて、無間地獄に墮ちるところであつただろう。だから、この上ないさとりに近づくためには、善き友を縁とするのに及ぶものはない。」

## 10 アジャセ王の不安

阿闍世はまた、爪尊のもとへ行く途中で、「舍衛國の毘琉璃王は船に乗つて海に出たけれども、火事にあつて亡くなつた。またコーカーリカ比丘は、大地が裂けて生きながら無間地獄へ墮ちた。また須那刹多(しゆなせつた)は、多くの悪を犯したけれども、仏のもとに行き、そのすべての罪が消滅した」という話を聞いた。阿闍世は、この話を聞いて、耆婆に自分の不安を告白した。

「私は、今、このような二つの話、すなわち、地獄に墮ちた王と、仏のもとに行って救われたものの話を聞いたけれども、まだ不安でならないのだ。耆婆よ。私はそなたと同じ象に乗りたいと思う。私が無間地獄へ墮ちるようになつても、どうつかまえて、私を墮ちないようにしてくれ。『道を得た人は地獄へ墮ちない』と聞いたからである。」

〈物語の意義〉  
「(二)では、二つのことが知られる。

一つは、さとりに近づくためには、善き友達にめぐりあうことが大切である、ということである。もう一つは、阿闍世は、父を殺した罪を強く意識しているために、自らが地獄に墮ちるのを怖がっているという点である。その意味では、このときの阿闍世は、自らが地獄に墮ちても後悔しない、というような境地にまでは、まだ到達していない。

## 11 爪尊のアジャセ王への説法

### 一縁起觀にもどづく罪の省察一

この後につづく爪尊のアジャセへの長い説法は、多義的である。親鸞はただ『涅槃經』梵行品の中から、肝心な文章を選択して引用しているだけで、親鸞自らは、『涅槃經』の引文に解釈を加えていない。従来から、この爪尊の説法の一段は、『涅槃經』の原意や、親鸞の引用意図をおしげかりにいこともあり、深い洞察もある一方で、あまり踏み込んだ解釈は試みられていないようと思われる。そこで、仏教の根本思想に基づきながら、できるだけ大胆に、この爪尊の説法の一段を、罪に苦しむ阿闍世の救いの過程として、考察してみたいと思う。

ただ確かなことは、爪尊が、さとりの視点から、罪惡に対する解決への道を、この一段で示しているということである。

### (一)罪の多面性・相互連関性

まず、爪尊は阿闍世の不安を聞いて、次のように説いた。

「どうしてきっと地獄に墮ちてしまうというのか。」

すなわち、「そんなに自分一人で思い込んで、自分の未来を決めつけてしまう必要はない」と、爪尊は阿闍世に語りかけた。阿闍世の良心の呵責が、かえつて罪や地獄に墮ちることに対する執着を生んでいることを、爪尊が気づいたからである。そこで、爪尊は、罪が多く因縁によって生まれることを、阿闍世に語りはじめる。すなわち、阿闍世個人の見方にとらわれないで、他の様々な角度から事件の真相を理解することが必要であることを、爪尊は話すのである。特に、爪尊の次の言葉は注目すべきである。

「王よ、すべての衆生がつくる罪には、二つある。一つは、軽いもの、二つには、重いものである。心と口に造る罪は軽く、身と口と心につくる罪は重いのである。王よ、心に想い、口に言うだけで、身に行わないのなら、その報いは軽い。王は昔、父の王を殺せと直接、口で命じたのではなく、ただ足を傷つけて、幽閉せよと言つた。王がもし家来に、父の王の首を切れと命令したならば、家来はただちにそのようにしただろう。王はそのように命じていないのでだから、どうして重い罪になろうか。」

王にもし罪があるのなら、仏たちにもまた罪があるだろう。阿闍世の父である頻婆沙羅王は、いつも仏たちに供養して、たくさんの功德を積んでいたから、王位につくことができた。もし仏たちが、その頻婆沙羅王の供養を受けなかつたら、あなたの父は王位に就かなかつたであろう。父が王位に就かなかつたら、そなたが国を奪うために、王なる父を殺害することもなかつただろう。そなたが父を殺し、それが罪となるのなら、私、爪尊を含めて、仏がたにもまた罪があはずである。」

(次回に続く)